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INIA La Cruz capacita a agricultores para 

fortalecer la resiliencia ante el cambio climático 
n ciclo de capacitaciones en el Valle del Aconcagua busca 
fortalecer la resiliencia de la agricultura local ante el cambio 
climático. Organizado por INIA La Cruz, el programa abarca talleres 

sobre diversificación de cultivos, manejo eficiente del agua y prácticas 
agroecológicas, dirigido a agricultores y técnicos de las provincias de 
Petorca y San Felipe. Con unidades demostrativas y la guía de expertos, los 
participantes aprenden a implementar estrategias sostenibles que 
optimicen la producción agrícola y promuevan un uso responsable de los 
recursos hídricos. 
Enlas provincias de Petorca y San Felipe, el INIA La Cruz está llevando a cabo 
un ciclo de capacitaciones dirigido a agricultores, técnicos y asesores de 
Indap, enfocado en la adaptación al cambio climático. 
Los talleres abordan temas claves como la diversificación de cultivos, 

prácticas para la adaptación al cambio climático, el manejo eficiente del 
agua y manejo agroecológico del suelo, con la dirección de los ingenieros 
agrónomos Aart Osman, Giovanni Lobos, Luis Leris y Fabiola Sepúlveda, 
todos investigadores transferencistas del INIA. 
Las capacitaciones se realizan en las unidades demostrativas establecidas 
en las localidades de Santa María, Pedegua y Panquehue, donde se 
implementan estrategias para fomentar la adaptación al cambio climático y 
la diversificación productiva. 
Esta iniciativa busca apoyar a agricultores, que han heredado el amor porla 
tierra de sus antepasados, en el desarrollo de sistemas agrícolas 
sostenibles que respeten el equilibrio con la naturaleza y optimicen el uso 
del agua. 
El ingeniero agrónomo Dr. Aart Osman, especialista en agroecología, 
destacó la importancia de usar el recurso hídrico de forma eficiente y 
aumentar la materia orgánica del suelo, la cual mejora la infiltración y 
almacenamiento de agua. Subrayó que aunque no podemos modificar el 
cambio climático, sí podemos implementar prácticas que mitiguen sus 
efectos negativos. 
Por su parte, Giovanni Lobos, especialista en frutales, enfatizó que este 
programa ofrece herramientas para enfrentar los desafíos que plantea el 
cambio climático, especialmente en la fruticultura. 
Durante las capacitaciones, se abordaron diversas técnicas de manejo 
sostenible en la fruticultura local. Entre los temas tratados se incluyen el 
manejo del suelo, prácticas agroecológicas y la optimización del uso del 
agua. Explicó cómo prepararse para condiciones de lluvias intensas o 
escasas y altas temperaturas, que generan estrés en los cultivos. 
El especialista explicó las opciones productivas adaptadas al cambio 
climático. Hernán Herrera, un agricultor de la zona, compartió su 
experiencia con el cultivo de olivos, que es conocido por su resistencia al 
estrés hídrico, aunque su productividad puede verse afectada en 
condiciones de escasez de agua. Durante el recorrido por su huerto, se 
discutieron estrategias para mejorar la producción a lo largo de los años, 
incluyendo la poda adecuada antes de la floración. 
El manejo agronómico de este huerto busca estabilizar la productividad 

  

anual de los olivos. "Este año se espera una alta cosecha de aceitunas, por 
lo que se recomienda realizar una poda más intensa antes de la floración. 
Esto ayudará a que el árbol no se agote tanto y, así, su productividad se 
mantenga en niveles óptimos el próximo año". 
Además, se analizó el manejo moderno de la higuera, que optimiza la 
recolección y permite una mayor densidad de plantación. Este enfoque no 
solo facilita la cosecha de higos, sino que también ofrece la oportunidad de 
agregar valor a los productos que no son aptos para el mercado fresco 
mediante su deshidratado. Al respecto Giovanni Lobos comentó: 
“Normalmente, estamos acostumbrados a ver higueras de 3, 4 ó 5 metros 
de altura, donde la cosecha resulta complicada. Aquí, observamos el 
manejo moderno, con plantas que no superan los 2.5 metros, lo que 
permite una mayor densidad de plantación y una poda anual que favorece 
la producción de higos”. 
Entanto, la ingeniera agrónoma, Fabiola Sepúlveda experta INIA en manejo 
de suelo, explicó que este taller en terreno consistió en que los agricultores 
pudieran evaluar de manera sencilla la calidad de los suelos en sus predios 
tanto en las localidades de Santa María como en Pedegua. "El objetivo es 
que los agricultores reconozcan la importancia del recurso suelo y su 
impacto en la calidad de sus producciones. Es fundamental que puedan 
identificar en qué grado de calidad se encuentra su suelo”. 
Para ello, se establecieron diversos parámetros y medidas que se aplicaron 
de manera práctica mediante la metodología de “aprender haciendo”. La 
profesional analizó aspectos como la estructura del suelo, la cantidad de 
materia orgánica presente, la presencia de carbonatos y posibles signos de 
erosión. Una vez determinados todos estos parámetros de forma práctica y 
accesible, los agricultores podrán replicar el proceso en sus campos. 
A partir de esta evaluación del estado del suelo, la experta entregó 
recomendaciones específicas y se implementaron prácticas para mejorar 

  

Delegación Provincial participa en 
reunión de la Mesa de Colaboradores 
convocada por la Unión Comunal de 
Adultos Mayores de Melipilla 

su calidad. “Al identificar que un suelo carecía de profundidad o tenía bajos 
niveles de materia orgánica, se ofreció sugerencias sobre riego y 
estrategias para incrementar la materia orgánica. Asimismo, se orientó 
sobre cómo ajustar las prácticas de riego según la estructura y 
profundidad del suelo, y se discutió la necesidad en algunos casos de crear 
camellones para facilitar el cultivo de árboles o hortalizas según la 
profundidad disponible”. 
Precisó la especialista, que “a través de esta experiencia, podrán tomar 
decisiones informadas sobre la selección de cultivos, el riegoy las prácticas 
necesarias para mejorarla calidad de sus suelos”. 
Luis Leris, investigador extensionista del INIA dio a conocer los métodos de 
riego de alta eficiencia hídrica: riego por goteo tradicional, riego 
subterráneo yriego portubo vertical. 
Enel predio de Santa María se incorporó un sistema de riego subterráneo a 
través de tubos verticales para tunas y olivos; un sistema subterráneo por 
goteo para olivos e higueras nuevas y un sistema de goteros de superficie 
adaptados a olivos. Asimismo, el uso de acumuladores del recurso hídrico, 
específicamente la instalación y uso de cisternas flexibles. 
Este programa de capacitación busca no solo adaptarse a los desafíos que 
impone el cambio climático y la crisis hídrica, sino también fomentar la 
resiliencia en la agricultura local, garantizando un futuro más sostenible 
paralos productores. 
El proyecto se desarrolla en las localidades de Pedegua, Santa María y 
Panquehue, donde se han creado tres unidades demostrativas que servirán 
como modelos para otros predios. Estas unidades se enfocan 
principalmente en la implementación de estrategias de manejo para 
hortalizas y frutales. Entre las prácticas adoptadas se incluyen el uso de 
compost y otras enmiendas orgánicas, la selección de especies y 
variedades adecuadas para cada zona productiva, y la gestión eficiente del 
agua através de tecnologías de riego avanzadas. 
El proyecto “Diseño e implementación de una solución de adaptación de la 
Agricultura Familiar Campesina (AFC) y producción agrícola en el escenario 
de cambio climático” es financiado por el Gobierno de la Región de 
Valparaíso. 
El equipo de trabajo de este proyecto lo conforman Victoria Muena, Andrea 
Torres, Fabiola Sepúlveda, Aart Osman, Luis Salinas, Luis Leris, Giovanni 
Lobos y Nicolás Astudillo, todos de INIA Chile. 
Acerca de INIA 
El Instituto de Investigaciones Agropecuarias (INIA) es la principal 
institución de investigación, desarrollo e innovación agroalimentaria de 
Chile. Vinculada al Ministerio de Agricultura, cuenta con presencia nacional 
y un equipo de trabajo de más de 1.000 personas altamente calificadas. 
INIA, 60 años liderando el desarrollo agroalimentario sostenible de Chile. 
www.nia.cl — Facebook: /INIAChile — Instagram: Giniachile — Twitter: 
Qiniachile—YouTube: INIA—Linkedin: /inia-chile 
Contacto de prensa: Eliana San Martín, Comunicaciones INIA La Cruz/ 
esanmartinGinia.cl /+56 993200026. 

  

Delegada Saavedra junto a directora 
n nuevo encuentro de coordinación y trabajo 
sostuvo la Unión Comunal de Adultos Mayores 
(UCAM) de Melipilla, esta vez con la participación 

de los colaboradores a la organización, jornada que fue 
dirigida por el presidente de la institución, Juan Tolosa, 
oportunidad donde estuvo presente la territorial y 
encargada de personas mayores de Delegación 
Presidencial Provincial de Melipilla, Tabita Araos, 
asistiendo además algunos representantes de diversos 
clubes y organizaciones de personas mayores de la 
comuna. 
Tabita Araos, territorial de Delegación Provincial, 
agradeció la invitación, destacando el trabajo que 
realizan. “Asistimos a la reunión mensual de la Mesa de 
Colaboradores de UCAM, agradecer el espacio que nos 
brindan sus dirigentes, quienes nos abrieron las puertas 

  

desde un inicio cuando iniciamos con la gestión de la 

Delegada Sandra Saavedra, nos acogieron y hemos estado 
trabajando colaborativamente con ellos, una mesa muy 
rica en experiencia y dispuesta a colaborar”, destacando 
el nivel de organización de UCAM. 
Asimismo, el presidente de UCAM, Juan Tolosa, precisó 
que tienen diversas actividades programadas para las 
próximas semanas, extendiendo la invitación a todos los 
clubesa participar activamente. 
“Quiero invitar a los cerca de 100 clubes inscritos en 
UCAM a nuestra reunión mensual, que se realizará este 
lunes 7 de septiembre a las 15:00 horas. Es fundamental 
que asistan, ya que organizaremos las actividades de los 
últimos meses del año”, señaló. Además, enfatizó la 

importancia de la participación para llevar a cabo el 
Concurso de Comidas, Tragos y Postres Antiguos de 

UCAM, que tendrá lugar el 16 de octubre de 
2024 en la Cámara de Comercio de Melipilla, 
recordando que las inscripciones para 
participar estarán abiertas hasta el 11 de 
octubre. 

También hizo un llamado a inscribirse en el 
Campeonato de Voces, “que se llevará a cabo 
en el Teatro Serrano durante las primeras 
semanas de noviembre. Este concurso está 

dirigido a personas mayores que quieran 
mostrar su talento como cantantes”, precisó. 
Finalmente, Tolosa pidió el apoyo de 
colaboradores de UCAM, empresas privadas 
de Melipilla y autoridades, para contribuir al 
éxito de ambos concursos, ya sea mediante 
premioso aportes.   

metropolitana de la DGA participan 
en Concejo Comunal de Alhué 

asta la comuna de Alhué llegó la delegada 
presidencial provincial de Melipilla, Sandra 
Saavedra, junto a la Directora Metropolitana 

dela Dirección General de Aguas DGA, Carol Castro, con 
el propósito de participar del Concejo Comunal de 
Alhué, instancia donde se abordó la situación que 
afecta al tranque Fundo Chilque, el cual sufrió serias 
afectaciones a raíz de las precipitaciones invernales, lo 
que llevó a tener que realizar diversos trabajos de 
mitigación para enfrentar la emergencia por el riesgo de 
desborde, ya que uno de los muros del tranque 
presentó un importante deterioro. 
La autoridad provincial, Sandra Saavedra, detalló que 
en la jornada el equipo de la DGA expuso sobre la 
situación actual, plan de reparación y plazos 
establecidos, sesión que fue encabezada por el alcalde 
Roberto Torres y concejales de la comuna. 
“Asistimos -invitados por el alcalde de la comuna de 
Alhué, Roberto Torres- al concejo municipal, en el cual 
la directora de la Región Metropolitana de la DGA hizo 
una presentación respecto del abordaje de la 
emergencia que tuvimos durante el mes de agosto en el 
tranque del Fundo Chilque, el cual sufrió un deterioro y 
remoción en una de sus taludes, el cual podía generar 
efectos negativos sobre la población adyacente. Se 
realizaron varias fiscalizaciones, se efectuó un trabajo 

bien acabado con la empresa, y se instaló una obra de 
mitigación que consta de un reforzamiento del muro”, 
detallando que se encuentran esperando el estudio 
para el proyecto de reparación del talud. 
La delegada Saavedra precisó que la empresa tiene un 
plazo de seis meses para presentar el proyecto, con 
proyección de que este reparado antes del próximo 
invierno, agregando que las autoridades comunales 
solicitaron continuar fiscalizando y monitoreando la 
falla, así también ampliar la fiscalización a los diversos 
tranques que se encuentran en lacomuna alhuina. 
Conjuntamente, la Directora Metropolitana de la 
Dirección General de Aguas DGA, Carol Castro, se 
mostró satisfecha por los avances. “Nosotros somos un 
organismo técnico que estamos preocupados y 
pendientes revisando este proyecto de forma 
provisoria, y de manera oportuna. Hoy estamos a la 
espera que la empresa cumpla con los compromisos, tal 
como lo ha hecho hasta ahora, de seguir aportando 
todos los antecedentes de forma rápida para tener una 
aprobación definitiva del proyecto de tranque, de esa 
manera poder evaluarlo también”, destacando la 
voluntad de la empresa, municipio, así como vecinos y 
vecinas, agregando que, “como organismos públicos, y 
a través de la delegada que nos ha acompañado, se ha 
podido entregara tranquilidad a los vecinos”, concluyó.
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